

參考文獻

- 王保進 (2007)。大學校院系所評鑑作業程序。評鑑雙月刊, 8, 7-10。
【Wang, B. J. (2007). The process of departmental accreditation. *Evaluation Bimonthly*, 8, 7-10.】
- 司法院 (2011)。法學資料檢索系統。2011年6月30日, 取自<http://jirs.judicial.gov.tw/Index.htm>。
【The Judicial Yuan of the Republic of China (2011). *Law and regulations retrieving system*. Retrieved June 30, 2011, from <http://jirs.judicial.gov.tw/Index.htm>】
- 伍振鶯 (1997)。大學法與大學評鑑。載於陳漢強 (主編), 大學評鑑 (頁23-39)。臺北: 五南。
【Wu, C. T. (1997). University Act and University Accreditation. In H. G. Chen (Ed.), *University accreditation* (pp. 23-39). Taipei, Taiwan: Wu-Nan.】
- 李仁淼 (2003)。大學自治與退學處分。月旦法學, 94, 238-252。
【Lee, R. M. (2003). University autonomy and drop out of school. *The Taiwan Law Review*, 94, 238-252.】
- 李仁淼 (2007)。學術自由與大學自治。月旦法學教室, 58, 8-9。
【Lee, R. M. (2007). Academic freedom and university autonomy. *Taiwan Jurist*, 58, 8-9.】
- 李建良 (2003)。大學自治與法治國家。月旦法學, 101, 127-151。
【Lee, C. L. (2003). University autonomy and legal state. *The Taiwan Law Review*, 101, 127-151.】
- 李建良 (2004)。「制度性保障」理論探源。載於江大樹、李念祖、李念增、李建良、李震山、林明鏘、林超駿、姚朝森、翁岳生、張文郁、陳淳文、陳愛娥、黃錦堂、楊鈞池、詹鎮榮、蔡英文、蔡庭榕、蔡震榮、蔡高彥、賴恆盈、鍾國允、簡玉聰、顏厥安、蘇永欽 (合著), 公法學與政治理論 (頁221-265)。臺北: 元照。
【Lee, C. L. (2004). The theory of systematical protection. In T. S. Chiang, N. T. Lee, C. I. Lee, C. L. Lee, C. S. Lee, & M. C. Lin et al., *Public law and political theory* (pp. 221-265). Taipei, Taiwan: Angle.】
- 李建良 (2009)。試論大學評鑑結果之法律性質。台灣法學, 123, 23-36。
【Lee, C. L. (2009). Comment on the legal nature of university accreditation. *Taiwan Law*

- university autonomy]. *WissR*, S. 332-342.
- Konegen-Grenier, C. (2006). *Zukunftskonzept Hochschulautonomie: Rahmenbedingungen für Exzellenz in Forschung und Lehre* [University autonomy: Range of teaching and research]. Köln, Germany: Deutscher Instituts-Verlag.
- Kuhlmann, S., & Heinze, T. (2004). Evaluation von Forschungsleistungen in Deutschland: Erzeuger und Bedarf- Teil I: Konzeptionelle Grundlagen [The supervision of research payment in Germany fundamental concepts]. *WissR*, S. 53-69.
- Luhmann, N. (1986). *Grundrechte als Institution* [Fundamental rights as a system], 3. Aufl. Berlin: Duncker & Humblot.
- Reich, A. (2007). *Bayerisches Hochschulgesetz* [University law in Bavarian], 5. Auf. Bad Honnef: K. H. BOCK.
- Roellecke, G. (1969). Wissenschaftsfreiheit als institutionelle Garantie [Academic freedom as a system]. *JZ*, S. 726 ff.
- Rupp, H. H. (1970). Die Universität zwischen Wissenschaftsfreiheit und Demokratisierung [Academic freedom and democracy in university]. *JZ*, S. 165 ff.
- Sachs, M. (Hrsg.) (1999). *Grundgesetz – Kommentar* [The constitution: Fundamental concepts]. München, Germany: Beck.
- Schmitt, C. (1931). *Freiheitsrechte und institutionelle Garantien der Reichsverfassung* [Freedom and institutional assurance in imperial constitution]. Berlin, Germany: R. Hobbing.
- Stein, E. (2004). *Staatsrecht* [State law]. Tübingen, Germany: Mohr.
- Thieme, W. (2004). *Deutsches Hochschulrecht* [University law in Germany], 3. Auf. München, Germany: Carl Heymanns Verlag KG.
- Winter, M. (2000). Evaluation und Qualitätsentwicklung von Studium und Lehre [The supervision of learning and teaching]. *HSW*, S. 185-193.

- 鄭海音 (2008)。評鑑中心將建立評鑑委員認證制度。評鑑雙月刊，11，43。
- 【Kwong, H. I. (2008). To establish the system of visiting verifier certification. *Evaluation Bimonthly*, 11, 43.】
- 顏崑陽 (2005)。再哀大學以及一些期待與建議。載於反思會議工作小組 (主編)，全球化與知識生產：反思台灣學術評鑑 (頁187-204)。臺北：台研季刊社。
- 【Yen, K. Y. (2005). Some expectation and suggestion. In The Working Group of Introspection (Ed.), *Globalization and knowledge-production: Reflect on Taiwan academic accreditation* (pp. 187-204). Taipei, Taiwan: TSC.】
- 蘇錦麗 (1995)。大學學門評鑑試辦計畫成效評估之研究。臺北：師大書苑。
- 【Shu, J. L. (1995). *To study the effectiveness of departmental accreditation in university*. Taipei, Taiwan: Shia Ta book.】
- Böckenförde, E.-W. (1990). Grundrechte als Grundsatznormen [Fundamental rights as normative principles]. *Der Staat*, S. 1 ff.
- Classen, C. D. (1994). *Wissenschaftsfreiheit außerhalb der Hochschule* [Academic freedom outside the university law]. Tübingen: Mohr.
- Curtius, C. f. (2003). Sowas wollen wir bei una nicht haben: Zur Entwicklung des Evaluationsgedankens im Hochschulwesen [The development of supervision in university]. In K. Anderbrügge, V. Epping, & W. Löwer (Eds.), *Dienst an der Hochschule: Festschrift für Dieter Leuze zum 70* (pp. 109-121). Geburtstag, Berlin: Duncker & Humblot.
- Dzwonnek, D. (2003). Hochschulautonomie und Hochschulplanung: Ein Widerspruch? [University autonomy and university program: A conflict?]. In K. Anderbrügge, V. Epping, & W. Löwer (Eds.), *Dienst an der Hochschule: Festschrift für Dieter Leuze zum 70* (pp. 173-180). Geburtstag, Berlin: Duncker & Humblot.
- Groß, T. (2006). Das Selbstverwaltungsrecht der Universitäten: Zusätzliches zur Wissenschaftsfreiheit [Self-administration of university: Additional academic freedom]. *DVBl*, S. 721-728.
- Hartmer, M., & Detmer, H. (Hrsg.). (2004). *Hochschulrecht: Ein Handbuch für die Praxis* [University law: Books of practice]. Heidelberg: C. F. Müller Verlag.
- Heß, J. (2000). Die Geschichte des Universitätskanzlers im Spannungsfeld zwischen Staatsaufsicht und Hochschulautonomie [The relationship between state control and

黃榮堅、許宗力、詹森林、王文宇 (2010)。月旦簡明六法。臺北：元照。

【Huang, J. C., Hsu, T. L., Jan, S. L., & Wang, W. Y. (2010). *A statute book*. Taipei, Taiwan: Angle.】

楊國賜 (2003)。提昇大學教育品質，增進國際競爭力。《教育資料與研究》，54，75-86。

【Yang, K. S. (2003). Improve the quality of education in university and world competitiveness. *Bimonthly Journal of Education Resources and Research*, 54, 75-86.】

楊瑩 (2005)。高等教育的品質保證。《台灣教育》，632，13-20。

【Yang, I. (2005). The quality of higher education. *Taiwan Education*, 632, 13-20.】

葉啓政 (2005)。缺乏社會現實感的指標性評鑑迷思。載於反思會議工作小組 (主編)，《全球化與知識生產：反思台灣學術評鑑》(頁111-125)。臺北：台研季刊社。

【Yen, C. C. (2005). Myth of indicative accreditation lacking social reality. In The Working Group of Introspection (Ed.), *Globalization and knowledge-production: Reflect on Taiwan academic accreditation* (pp. 111-125). Taipei, Taiwan: TSC.】

董保城 (1997)。德國學術自由與大學自治兼論我國大學法爭議。載於董保城 (主編)，《教育法與學術自由》(頁105-175)。臺北：自然主義。

【Dong, B. C. (1997). Academic freedom and university autonomy in Germany: A controversial issue on Taiwan university act. In B. C. Dong (Ed.), *Education Law and Academic Freedom* (pp. 105-175). Taipei, Taiwan: Naturalism.】

董保城 (2005)。判斷餘地與正當法律程序。載於教育部 (主編)，《大學自治與教師、學生權利之保護》(頁37-75)。臺北：教育部。

【Dong, B. C. (2005). Beurteilungsspielraum and due process of law. In Ministry of Education (Ed.), *The protection of university autonomy, teachers' and students' rights* (pp. 35-75). Taipei, Taiwan: Ministry of Education.】

蔡振念 (2007)。學術自由與大學評鑑。《幼獅文藝》，644，14-16。

【Tsai, C. N. (2007). Academic freedom and university accreditation. *Youth Literary*, 644, 14-16.】

鄭海音 (2006)。評鑑創舉：評鑑委員建議名單事先公布。《評鑑雙月刊》，3，37。

【Kwong, H. I. (2006). A pioneering work of accreditation: Visiting verifier published in advance. *Evaluation Bimonthly*, 3, 37.】

- 【Hsu, C. C. (2006). The concept and types of self-administration. *Taipei University Law Review*, 59, 1-57.】
- 郭明政 (2005)。以SSCI及TSSCI為名的學術大屠殺。載於反思會議工作小組 (主編)，*全球化與知識生產：反思台灣學術評鑑* (頁153-178)。臺北：台研季刊社。
- 【Kuo, M. C. (2005). A massacre on academic: In the name of SSCI and TSSCI. In The Working Group of Introspection (Ed.), *Globalization and knowledge-production: Reflect on Taiwan academic accreditation* (pp. 153-178). Taipei, Taiwan: TSC.】
- 陳文政 (2008)。析論教育部「大學評鑑辦法」之適法性與合憲性。*政大法學評論*，103，1-62。
- 【Chen, W. C. (2008). An analysis on the legality and constitutionality of MOE's University Evaluation Rules. *Chengchi Law Review*, 103, 1-62.】
- 陳光興、錢永祥 (2005)。新自由主義全球化之下的學術生產。載於反思會議工作小組 (主編)，*全球化與知識生產：反思台灣學術評鑑* (頁3-29)。臺北：台研季刊社。
- 【Chen, K. H., & Chien, Y. S. (2005). Academic production under globalization and New Liberalism. In The Working Group of Introspection (Ed.), *Globalization and knowledge-production: Reflect on Taiwan academic accreditation* (pp. 3-29). Taipei, Taiwan: TSC.】
- 陳曼玲 (2007)。學界觀點：正視社會科學及人文學領域評比的必要性。*評鑑雙月刊*，5，38-41。
- 【Chen, M. L. (2007). From the perspective of academic: The necessary of social and cultural science accreditation. *Evaluation Bimonthly*, 5, 38-41.】
- 陳新民 (2005)。憲法學釋論。臺北：作者。
- 【Chen, S. M. (2005). *Constitutional law*. Taipei, Taiwan: Author.】
- 黃東熊 (1992)。日本之「學術自由」與「大學自治」(下)。*中興法學*，34，65-176。
- 【Kwong, H. I. (1992). Academic freedom and university autonomy in Japan (vol. 2). *Chung-Hsing Law Review*, 34, 65-176.】
- 黃俊杰 (2009)。大學評鑑之性質。*台灣法學*，73，24-25。
- 【Huang, C. C. (2009). The natural of university accreditation. *Taiwan Law Journal*, 73, 24-25.】

- 財團法人高等教育評鑑中心 (2007)。96年度下半年系所評鑑 10月展開實地訪評。評鑑雙月刊, 9, 54-56。
- 【Higher Education Evaluation & Accreditation Council (2007). 96th departmental accreditation start on October. *Evaluation Bimonthly*, 9, 54-56.】
- 財團法人高等教育評鑑中心 (2011a)。高教評鑑法規：捐助及組織章程。2011年6月30日，取自<http://www.heeact.edu.tw/ct.asp?xItem=5070&ctNode=323&mp=2>
- 【Higher Education Evaluation & Accreditation Council (2011a). *The Legislation of high education evaluation: Contribution and organization regulation*. Retrieved June 30, 2011, from <http://www.heeact.edu.tw/ct.asp?xItem=5070&ctNode=323&mp=2>】
- 財團法人高等教育評鑑中心 (2011b)。第一週期系所評鑑。2011年6月30日，取自<http://www.heeact.edu.tw/lp.asp?CtNode=440&CtUnit=218&BaseDSC=7&mp=2>
- 【Higher Education Evaluation & Accreditation Council (2011b). *The first round of departmental accreditation*. Retrieved June 30, 2011, from <http://www.heeact.edu.tw/lp.asp?CtNode=440&CtUnit=218&BaseDSC=7&mp=2>】
- 教育部 (2001)。大學教育政策白皮書。2011年6月30日，取自<http://history.moe.gov.tw/important.asp?id=37>
- 【Ministry of Education (2001). *High education policy white papers*. Retrieved June 30, 2011, from <http://history.moe.gov.tw/important.asp?id=37>】
- 張永明 (2004)。大學評鑑排名風波。月旦法學教室, 15, 8-9。
- 【Chang, Y. M. (2004). The disturbances of university accreditation. *Taiwan Jurist*, 15, 8-9.】
- 張嘉尹 (2003)。大學「在學關係」的法律定位與憲法基礎的反省。台灣法學, 50, 3-23。
- 【Chang, C. Y. (2003). The study of legislative orientation and constitution foundation about university. *Taiwan Law Journal*, 50, 3-23.】
- 許志雄 (1997)。大學自治與警察權。月旦法學, 24, 44-45。
- 【Hsu, C. H. (1997). University autonomy and police power. *The Taiwan Law Review*, 24, 44-45.】
- 許育典 (2009)。憲法。臺北：元照。
- 【Hsu, Y. D. (2009). *Constitutional law*. Taipei, Taiwan: Angle.】
- 許春鎮 (2006)。論自治行政之概念及其類型。台北大學法學論叢, 59, 1-57。

Journal, 123, 23-36.】

李惠宗 (2002)。制度性保障之學術自由與大學自治權。《*台灣法學*》，38，13-37。

【Lee, H. T. (2002). Systematical protection of academic freedom and university autonomy. *Taiwan Law Journal*, 38, 13-37.】

李惠宗 (2005)。大學自治下之校長遴聘與法律上之擬制。《*台灣法學*》，74，89-98。

【Lee, H. T. (2005). The selection process of president under the principle of university autonomy. *Taiwan Law Journal*, 74, 89-98.】

李惠宗 (2006)。《*憲法要義*》。臺北：元照。

【Lee, H. T. (2006). *Constitutional Law*. Taipei, Taiwan: Angle.】

李震山 (2005)。法律保留與「自治」之維護。《*月旦法學教室*》，29，10-11。

【Lee, C. S. (2005). Gsetzesvorbehalt and the protection of autonomy. *Taiwan Jurist*, 29, 10-11.】

周志宏 (2001)。大學自治與強制退學制度。《*台灣法學*》，29，54-65。

【Chou, C. H. (2001). University autonomy and drop out of school. *Taiwan Law Journal*, 29, 54-65.】

周昌弘 (2009)。談大學評鑑。《*評鑑雙月刊*》，20，22-25。

【Chou, C. H. (2009). University accreditation. *Evaluation Bimonthly*, 20, 22-25.】

林三欽 (2008，11月)。針對「大學評鑑決定」提起訴願之容許性。論文發表於教育部主辦之「教育部97年度教育體系中之救濟與實務學術研討會」，臺北。

【Lin, S. C. (2008, November). *The permissibility of administrative appeals about university accreditation's result*. Paper presented at 97th The Relief and Practice in Education System, Taipei, Taiwan.】

林明鏞 (2001)。大學自治與法律保留。《*月旦法學*》，77，162-170。

【Lin, M. C. (2001). University autonomy and gsetzesvorbehalt. *The Taiwan Law Review*, 77, 162-170.】

法治斌、董保城 (2006)。《*憲法新論*》。臺北：元照。

【Fa, J. B., & Dong, B. C. (2006). *Constitutional law*. Taipei, Taiwan: Angle.】

財團法人高等教育評鑑中心 (2006)。做好大學系所評鑑 評鑑委員專業倫理嚴把關。《*評鑑雙月刊*》，4，17-20。

【Higher Education Evaluation & Accreditation Council (2006). Departmental accreditation start with the professional ethics of visiting verifier. *Evaluation Bimonthly*, 4, 17-20.】